

CONDICIONES DE  
'CELAJES'

Se publicará todos los domingos  
Suscripción por mes . . . . \$ 0.25  
No suelto . . . . 0.06  
No atrasado . . . 0.10  
La colaboración será solicitada.

Dirijase la correspondencia al Director



La Religión es la cadena de oro que tiene unida la tierra al trono del Eterno.

HOMERO.

Paz, trabajo y religión son las tres estrellas de la felicidad humana.

PIO X.

Con aprobación Eclesiástica

DIRECTOR  
CANONIGO BASILIO GOMEZ

ADMINISTRADORA  
PROFESORA ANA ROSA CARIAS

AÑO V

Danli, Honduras, Centro América 3 de Noviembre de 1929

Nº 218

EDITORIAL

# Reaparece CELAJES en la ciudad de Danli

Prensa que instruye y moraliza, es prensa que necesita cada hogar.

Como a principios de agosto reedificamos nuestro domicilio a esta culta ciudad, nos vimos en el caso de suspender en Danli la publicación de nuestro semanario para continuar aquí su misión bienhechora, la cual se concreta en estas tres palabras de su programa: RELIGION, PATRIA Y HOGAR. Y este programa, tan amplio y de tanta trascendencia en la vida de los pueblos, tenemos la satisfacción de decir que nos ha permitido y nos seguirá permitiendo llevar la luz del Evangelio a todas las almas, incalcar en cada corazón el amor sagrado hacia la Patria y velar siempre por la concordia, el bienestar y la dignidad de todos nuestros hermanos.

Tales antecedentes nos hacen desde hoy reanudar nuestras facetas periodísticas, teniendo esperanza de que toda Honduras--y especialmente Danli--dará nuevamente su acogida a CELAJES y le prestará el apoyo económico indispensable. Si es así, no dudamos en que nuestro hebdomadario afiance su existencia, no solamente para honor nuestro, sino también para que él,

llevando el pan espiritual por todos los ámbitos de la República--sea el mensajero que predique el progreso y la paz entre todos nuestros compatriotas. Al propio tiempo, deseamos que él mismo--siendo un estímulo social--coadyuve a medida de sus fuerzas, a la armonía y adelanto de esta hermosa ciudad.

Interin, CELAJES--en esta segunda etapa de su camino--se complace en saludar otra vez a sus colegas, a sus agentes, a sus colaboradores y a sus numerosos abonados, contando con que ninguno de ellos le negará su valiosa cooperación.



## 2 de Noviembre

Esta es la fecha anual en la que rendimos tributo de dolorosa recordación a aquellos que nos dieron su eterna despedida y cuyos restos mortales, sepultados cristianamente

### Santo Evangelio

Domingo XXIV después de Pentecostés. (IV después de Epifanía) S Mateo 8-23-27

En aquel tiempo entró Jesús en una barca acompañado de sus discípulos. Y he aquí que se levantó una tempestad tan recia en el mar, que las ondas cubrían la barca, Jesús estaba durmiendo. Y acercándose a Él sus discípulos le despertaron diciendo: "Señor, sálvanos, que perecemos." Dícele Jesús: "¿De qué teméis, hombres de poca fe?" Entonces puesto en pie mandó a los vientos: y al mar, y siguióse una gran bonanza. De lo cual asombrados todos los que estaban allí, se decían: "¿Quién es éste, que los vientos y el mar le obedecen?"

yacen en la paz del Cementerio, sembrado de cruces humildes y cubierto de ciprés y florecitas silvestres.

Es el cementerio, en toda ciudad civilizada, un lugar de santo respeto y recogimiento, baste que se está ante los restos de aquellos que fueron en vida padres que amamos hermanos o amigos que quisimos, o desconocidos que talvez en su peregrinación en la vida, dieron su último tributo muy lejos de los suyos. El nos habla diariamente a la meditación de lo que es la vida, de que polvo somos y en polvo nos convertiremos y que, de ese polvo, que antes fue-

COLUMNAS DE LA MUJER

- La mujer creyente -

La fe en la mujer, viene a ser lo que las virtudes cívicas para el ciudadano.

La primera sostiene y forma la columna principal del hogar y las segundas contribuyen al progreso y engrandecimiento de la patria.

Arrebata a la mujer la fe y no haréis otra cosa que destruir el hogar; corromped las virtudes cívicas en el hombre y contribuiréis a la ruina moral y política del Estado.

Si el hombre tiene el privilegio de su fuerza física, la mujer bajo su frágil naturaleza posee la fuerza más poderosa y necesaria en el transcurso de la vida, la fuerza moral que le inculca su fe de creyente.

Cuando el hombre se lanza al campo de batalla a desafiar la muerte, es la mujer; ya sea madre, hermana, esposa o novia quien le transmite por medio de su fe el valor que tanto necesita; y cuando las vicisitudes de la vida le asaltan, es

ron carnes, huesos y nervios, solamente volará a Dios el alma que llevará como presentación sus obras.

Es el Cementerio el que nos enseña el verdadero rasero de la humanidad; no se distingue el hueso del capitalista, del usurero, del que vivió la vida de placeres y bauto, de aquellos huesos de los pobres que hambreadon, dormían en poelgas o vivían en constante lamentación. Todos son iguales y parece a veces que, la Naturaleza, queriendo castigar el orgullo de los vivos que buscan distinción de los suyos en la Necrópoli, sucede a veces que, sacudiendo terriblemente los elementos, desmorónanse los maculeros, hiéndense los sepulcros y saltan los huesos rodando confundidos de ricos y los miserables.

Dejemos pues, el orgullo vano, y lleguémonos ante los sepulcros, con el acatamiento y respeto debido. Levantemos nuestras preces a Dios por los desaparecidos, y al estar descubiertos ante los mayores, hay que procurar honrar su memoria, siendo buenos, en todo lo concerniente a la vida. Oremos por el alma de los que se fueron para siempre.

ella quien le anima y consuela, porque el hombre con ser físicamente más fuerte, sucumbe más fácilmente ante el dolor.

A todo hombre, por decaído que sea, le gusta para compañera la mujer creyente, éste, en medio de egoísmo, solo puede comprender la fervorosa y cristiana.

La mujer creyente es un lenitivo del hogar; posee el bálsamo divino que cura todas las heridas, es fuerte y resignada en la adversidad, entusiasta y sufrida porque posee el germen de las grandes acciones y de los nobles sacrificios.

Es la fe que da a la mujer sensible y frágil el temple del acero y es esa misma fe la que le ata el corazón, la misma fuerza sobre la cual apoya confiada su debilidad de mujer.

Cuando los rudos golpes de la vida acechan al hombre, éste prefiera las verdades del corazón y las plegarias de la mujer amada a los rígidos aforismos de la ciencia.

Es en medio de las desgracias cuando las ternuras sagradas de la fe, hacen vibrar en religioso acorde la lentitud de los corazones que unen el amor.

EMY ELIA.

*Cumpleaños de Mons. F. Ernesto Fiallos*

El 7 del presente mes nos recordará el nacimiento de nuestro más venerado y querido sacerdote hondureño, el virtuoso Protomotario Apostólico Monseñor F. Ernesto Fiallos.

Sacerdote de conducta inmaculada, rectilíneo en sus actos, siempre generoso y humilde, no cabe en su pecho la ambición ni el orgullo humano.

Ha sido el yunque donde se han formado muchos cerebros, la mayoría de los intelectuales que ahora dan sazonado fruto recibieron de él el fundamento para la era.

Ha hecho obra meritoria que le ha merecido, el respeto y el cariño de todos los hondureños.

Dios guarde por muchos años a nuestro amado Dean y Maestro para dicha nuestra y bien de la Iglesia.

**MARCELO CARCAMO**

Pone a la orden del público su taller de SASTRERIA

Se confeccionan toda clase de obras relacionadas con el oficio Danli., Honduras

*Día de días del Sr. Ministro Díaz Chávez*

Una demostración más de alto aprecio y cariño, brindaron al señor Ministro de Hacienda, Fagnieo Rafael Díaz Chávez, sus numerosas amistades en el día de su cumpleaños el 21 del mes pasado.

En verdad, el señor Díaz Chávez se ha granjeado la estimación sincera, ya que es uno de los pocos que no se ofuscan ni se marean en los altos puestos que ocupan siempre finos y corteses, no se llenan de vanidad ni olvidan al amigo a quien dijieran: aguardame mientras subo al llamamiento de la Patria. Felicitamos a nuestro distinguido amigo, Ingeniero Rafael Díaz Chávez.

*Cornelio Fiallos Soto*

*Abogado y Notario Publico Danli., Honduras C. A.*

*Comite pro Ornato*

Con el objeto de impulsar el progreso y mejoramiento de nuestra ciudad, se ha fundado un Comité pro Ornato, cuya Directiva está integrada por las distinguidas personas siguientes:

Presidente, Canónigo don Basilio Gomez; Vicepresidente, doña Lucía Gamero de Medina; Vocales I<sup>o</sup>, 2<sup>o</sup>, 3<sup>o</sup>, 4<sup>o</sup>, 5<sup>o</sup>, 6<sup>o</sup>, 7<sup>o</sup>, 8<sup>o</sup>, 9<sup>o</sup> y 10, respectivamente: don Ibrahim Gamero, doña Cándida de Abarca, don Gilberto Gamero M., señorita Lolí Almedares, don Rafael Cárcamo, señorita Camila Gamero, don José E. Abarca, señorita Josefa Zúñiga, don Cornelio Irias y doña Olimpia v. de Barahona; Secretarios, profesor don Abel Valladares, y doña Aida Cora de Sevilla; Prosecretarios; don José M. Castro y la señorita Marina Gailarde A.; Tesoreros, don José I. Abarca y señorita María E. Alvarado.

Esperamos que este nuevo Comité despliegue tolo su entusiasmo y buena voluntad en favor del embellecimiento de nuestra población. Nos será muy grato dar a conocer su labor.

**BAZAR COLON**

Acaba de recibir: Gorgonitos en colores de moda. Variedad de cajés, blancos, cremas, dorados y plateados. --Teléfono No 103.

## Hotel Ambos Mundos DE ISIDRO MANTOY

Habitaciones higiénicas, cómodas y lujosas. Alimentación magnífica y a la carta. En este hotel se da cita lo más granado de ambas ciudades y de la colonia extranjera, pues hay confianza, orden y alegría. Está abierto a toda hora del día y la noche. Edificio DEBBE. Tegucigalpa.

## Día de Animas

Suenan las campanas. Con tristeza se oyen esos vetustos bronces; llegan sus lamentos hasta el seno de nuestras almas.

Tristemente canta un órgano; una niña, blanca y tan pura..., alza sus ojos al Eterno y con voz doliente entona un himno... Canta por los muertos.

Allá lejos, entre erguidas y gigantes cas alancarias, se ve cual níveas cúpulas la santa Necrópolis. Aquí frente al balcón pasan y pasan los deudos; llega a mí el perfume de los bouquets.

Y este perfume me recuerda a los seresidos para siempre.

Un anciano triste, lleva sobre su brazo una corona; la muchelumbre pasa; un sacerdote los acompaña, van al Cementerio, y entre el aromático ciprés la belleza de una rosa y el silencioso Cementerio, pearan a Dios y orarán por los que se fueron para siempre...

LOR JOS GAL.

Daví 2 de noviembre de 1929.

## Luctuoso aniversario

El primero del mes actual se cumplieron ocho años de haber pasado a mejor vida, la virtuosa y distinguida matrona doña María G. v. de Nufio. Con tal motivo, su apesurada familia le mandó celebrar una misa en esa fecha, por el eterno descanso de su alma y colocó sobre su tumba las flores del recuerdo.

## Amigos que llegan

Procedentes de la capital han llegado a esta ciudad, nuestros amigos, el dentista don Ismael Acosta, el periodista don Carlos María Irujo y don Lorenzo J. Gálvez. El primero viene a ejercer su profesión, el segundo a trabajar en la

## EVA C. CALLEJAS

Especialista en bordados y florería  
Daví Honduras

Imprenta La Independencia donde se edita Celajes, y el tercero es empresario de la misma imprenta. Para todos ellos nuestro atento y cordial saludo de bienvenida.

## Cumpleaños

El 23 del mes pasado agregó un año más a su existencia, la señorita María E. Alvarado, miembro distinguido de nuestra sociedad. Que el porvenir de la amiga sea venturoso y la felicidad su inseparable compañera.

## Dr. Alfredo Zambrana

MEDICO Y CIRUJANO

CONSULTA: DE 8 A 10 Y DE 2 A 4 PM.  
EXCEPTO LOS DIAS FESTIVOS

## Bienvenida

Se la damos a la guapa señorita Clorinda Flores, quien con procedencia de la hacienda Santa Emilia lugar de su residencia, se encuentra en esta ciudad. Deseamos a la señorita Flores, sea feliz al lado de sus familiares.

## Con nuestros abonados

Gustoamente hubiéramos presentado a CELAJES, en su segunda etapa, con mayores dimensiones, pero la imprenta que hemos obtenido es pequeña y no se puede hacer más. Tómese en cuenta nuestro buen deseo ofreciendo a los suscriptores de nuestro semanario, que pronto le aumentaremos su lectura.

## Tarjetas de Año Nuevo

Contamos con un variado surtido de tarjetas para Año Nuevo las que ofrecemos a nuestra distinguida clientela, a precios reducidos

## Anuncie en el diario

## LA OPINION

## Las pascuas del Rey don Fernando de Bulgaria

En la "Gaceta del Norte," de Bilbao, leemos la siguiente noticia, de real interés para todos:

"El ex-Rey Fernando de Bulgaria se encontró el domingo de Pascuas de Resurrección en Mayery (Africa oriental) y acudió a la Misa Católica, donde oyó misa de un modo edificante.

"Al terminar la misa, el ex-Rey felicitó al celebrante Padre Maletó, por el modo tan piadoso como le habían ayudado la misa dos seminaristas indígenas. Y poniendo sus manos sobre los dos jóvenes, les dijo:

"Que la bendición de un Rey, sea sobre vosotros, hijos míos.

"El misionero expresó entonces al Rey todo el consuelo que halla experimentado al ver su profunda fe. A lo que replicó el Rey, que era un católico practicante y muy fiel.

"Al despedirse, después de dejar una buena ofrenda para las misiones, el Rey se inclinó y besó la mano del sacerdote, que quedó todo confuso ante tal homenaje."

## Nuevo método curativo

El doctor Smith, célebre oculista de Londres, ha implantado un nuevo método para curar el estrabismo. Por medio de un ingenioso aparato, el doctor obliga al paciente a seguir con el ojo un plato giratorio, lo cual obliga al enfermo a ejecutar ciertos movimientos musculares, los cuales determinan que la mirada vuelva a su normalidad.

Los bizcos de Londres han acudido en legión a casa del doctor.

## Con la Santa Sede

El Parlamento de Alemania aprobó el concordato con la Santa Sede en virtud del cual ésta puede elegir libremente los Obispos. Este es un nuevo triunfo de la Iglesia sobre una nación protestante.

DEVOCIONARIOS para órfn misa  
ROSARIOS en su estuche.  
CAMANDULAS en madera y  
SANTOS lindísimos

Ofrece a su estimada clientela

*Cristina Connor y Hnas.*

**• Telegráficas •**

La Paz, 20.—En el mes pasado celebró el día de sus días la apreciable señorita María Antonia Mayen Bustillo. Hubo derroche de alegría, siendo muy cortejada por sus numerosas amistades de esta ciudad y Comayagua; yo también deseo llevar a raudales las felicidades para la estimable festejada. —Corresponsal.

Cantarranzas, 24.—Fiestas religiosas celebranse aquí con toda la solemnidad debida, gracias al Reverendo Padre Mannel R. García y a las señoritas Carmen Castellón y Josefa Valeriano, éstas como verdaderas hijas de María, cumplen con sus obligaciones.—Martha A. Uclés.

Jacaleapa, 20.—Colocóse en su altar respectivo el Corazón de Jesús. Este altar es debido a los esfuerzos del pueblo y dignísima Sra. Concepción Valerio, por tal motivo nos regocijamos y le enviamos nuestras felicitaciones. Nos visitó nuevo párroco Señor Gómez, organizándonos el templo. Envíole un afectuoso saludo.—María Lastenia S. Martínez.

Santa María, 24.—Hace tres días desapareció del hogar doméstico la simpática María Angela del Cid, ignorándose donde pasarán la luna de miel. Festejos que han ordenado Jefes de Educación se cree se llevarán a cabo a fin de cumplir órdenes superiores. —Francisco J. Vásquez.

*Pablo Uhler y Co.*

Tegucigalpa, Amapala

Choluteca

Importadores y

Exportadores

*Extenso y variado surtido de caracas, mantas, etaminus, driles, mezcillas, géneros de fantasía. Cédicos para hamacas, y hamacas hechas*

*Sábanas de creca y de manta. Frazadas de pura lana.*

*Colchas y tejas en gran novedad*

*SANTOS SOTO, su casa predilecta*

## NOTAS DE LA VIDA SOCIAL

### *Tarjetas orladas de luto*

Marcial Argeñal e hijos, Danlí.

María v. de Zamora, Gracitud.— Danlí octubre de 1929.

Reiteramos nuestra condolencia a las familias dolientes.

### *Acción digna de alabanza*

La Honorable Corporación Municipal de esta ciudad, presidida por el honorable ciudadano don Cornelio Irias, ha dado una prueba de verdadero civismo y cultura, y que nosotros en condición de periodistas aplaudimos con sinceridad. Hacía mucho tiempo que una imprenta que prestó sus servicios en otra época, se encontraba en completo abandono y arruinada en una pieza del Cabildo. Deseando nosotros hacer el bien a esta amada ciudad, solicitamos a la Honorable Municipalidad nos la diera para arreglarla y ponerla en condición de servicio, lo que logramos sin ninguna dificultad, pues en ella se imprime nuestro semanario. Nuestros agradecimientos y felicitaciones al distinguido Ayuntamiento, que así cumple con un deber de patriotismo ayudando a la prensa.

### *Defunciones en la capital*

En días pasados falleció en Tegucigalpa el antiguo mayordomo de nuestra Sra. Santa Ana, don Mario Aceituno. Fue el último un católico de verdad, como el padre de familia y ciudadano de capital. Reciban los suyos nuestra sincero pesar, especialmente nuestro amigo don J. Tomás Quiñánez, Alcalde Municipal de Tegucigalpa.

También pasó a mejor vida rodeado de sus familiares y amigos, a una avanzada edad, el caballero D.

Antonio Dávila. Sentimos mucho y enviamos nuestra condolencia a su estimable familia.

Un hogar más se halla de duelo en Tegucigalpa: con el fallecimiento del apreciable ciudadano don Francisco Laínez, quien dejó de existir en aquella ciudad el 28 del mes próximo pasado. Como él vivió consagrado al bien de los suyos y de sus semejantes, su fallecimiento ha hecho brotar un sentimiento muy hondo en todos ellos, sentimiento que se manifestó, según nos informan, al conducir sus restos mortales a la última morada. Elevamos nuestras preces por el descanso de su alma, y presentamos nuestro pésame a su estimable familia doliente.

### *Fiesta religiosa*

Con toda solemnidad se celebró en esta Parroquia la fiesta de Cristo Rey. Los católicos de Danlí se unieron al concierto mundial de profunda gratitud y amor al Divino Nazareno, que hoy reina en todos los corazones de la doliente humanidad. Hubo numerosas comuniones y gran concurrencia de fieles en la Iglesia y en la suntuosa procesion que recorrió las calles de la ciudad.

### *Viajeros*

El lunes de la presente semana partieron para Tegucigalpa don José I. Abarca, su esposa doña Cándida de Abarca y la señorita Erlinda Abarca, hija de este apreciable matrimonio. Deseamos a los estimables viajeros, grata permanencia en la capital y retorno feliz al lugar de su residencia.

Lap. No. 1. "Independencia"